



Resumen de la Unidad 7

Los nietos de los que lucharon en la Primera Guerra Mundial volvieron a la guerra sólo unas décadas más tarde, en un conflicto aún más devastador y extendido, y en el que la población civil fue objeto de una gran violencia. ¿Cómo sucedió esto? ¿Fue el resultado del fascismo y el autoritarismo, un alejamiento de los valores democráticos del largo siglo XIX? ¿O se debió al crecimiento del nacionalismo y el racismo? ¿O por la Gran Depresión? ¿O como consecuencia de los inciertos resultados de la Primera Guerra Mundial?



00:01

*Kim Lochner y
Colby Burnett
conversando -
Colby lleva una
máscara de seda de
spa sobre los
ojos.*

Pareces muy relajado.

Gracias, eso de la Primera Guerra Mundial me estresó mucho, así que me tomé un día de spa.

Se nota.

¿De qué trata la siguiente unidad?

¿Sigue abierto el spa?

Oh, no...

Mmm.

Hola, soy Kim Lochner, y junto con Colby Burnett, presentamos la Unidad 7: El periodo de entreguerras y la Segunda Guerra Mundial. De 1914 a 1918, muchas personas sufrieron la Primera Guerra Mundial. La llamaron "la guerra para acabar con todas las guerras". La terrible guerra de trincheras, las armas de gas, la artillería y el duro conflicto dejaron una generación de hombres muertos. Se destruyeron las economías de las principales potencias mundiales y de sus colonias. Parecía imposible que una guerra de esa magnitud pudiera volver a repetirse.

*Imágenes de vídeo
de la Primera
Guerra Mundial
muestran hombres
heridos y muertos,
guerra de
trincheras y
ciudades
destruidas*

01:02

*Imágenes de
militares de todo
el mundo
Mapa animado de
las naciones en
guerra en 1942*

Sin embargo, sólo unas décadas más tarde, el mundo volvería a emprender el camino del conflicto. Comenzó primero en Asia, luego en el Mediterráneo y Europa, y después se extendió por todo el mundo. Los hijos y nietos de los que habían luchado en la Primera Guerra Mundial se convirtieron en los soldados y marineros de la Segunda Guerra Mundial. Y esta segunda guerra causaría aún más muerte y destrucción que su predecesora. Se lucharía más ampliamente, atrayendo e impactando a la gente en los campos de batalla de grandes partes de África, el Océano Pacífico, Asia Oriental y Sudoriental, y Europa. Y una vez más, el final de este conflicto sólo traería una paz inestable. En 1945, los aliados victoriosos se dividieron en dos bandos armados y se inició la Guerra Fría.

01:58

*Primera Guerra
Mundial: 1914-1918
Entre guerras: 1919-
1938
Segunda Guerra
Mundial: 1939-1945
"Algunos problemas
posteriores a la
Primera Guerra*

En este curso, dividimos la Primera Guerra Mundial y la Segunda Guerra Mundial en dos unidades. Pero, en cambio, podríamos analizar todo el periodo comprendido entre el comienzo de la Primera Guerra Mundial en 1914 y el final de la Segunda en 1945. De este modo, los años transcurridos entre las dos guerras parecen más un breve paréntesis que un período de paz real. Es como si los combatientes se tomaran un momento para recuperar el aliento.

Los problemas que dejó la primera guerra incluían un sistema mundial roto, potencias derrotadas resentidas, vencedores disputándose el botín, una economía mundial limitada por las indemnizaciones de la guerra, y traumas sin curar, tanto de veteranos como de civiles. Desde esta perspectiva, la Segunda Guerra Mundial parece inevitable. Parece el resultado lógico de la incapacidad del mundo para resolver estos problemas en los años veinte y treinta.

*Mundial:
-Perdedores
resentidos -
Ganadores peleones
-Una economía
mundial fracturada
-Indemnizaciones de
la guerra
-Trauma individual y
social"*

03:01

Colby Burnett

*Fotografías de
reuniones del
gobierno
nacionalista; un
cuadro representa el
nacionalismo japonés
en juego*

Otro problema clave que condujo a la Segunda Guerra Mundial fue cómo el final de la Primera Guerra Mundial cambió las perspectivas de la gente sobre sus propios países. En lugar de desacreditar el nacionalismo militante como ideología belicista, el proceso de paz acabó por reforzarla. En los años que siguieron al armisticio que puso fin a la Primera Guerra Mundial, volvieron a aparecer diversas formas de nacionalismo. Surgió una nueva forma de concebir el Estado como comunidad. Era muy nacionalista y autoritaria, es decir, exigía una obediencia estricta. También se basaba en ideas sobre la raza.

En Alemania, el sentimiento antiextranjero y antiminorías se vio alimentado por el enojo, causa del trato recibido tras su derrota. Los italianos, que técnicamente eran ciudadanos de un Estado vencedor, resentían el hecho de que se les hubiera dado poco en el tratado que puso fin a la guerra. Japón también era miembro de la alianza que ganó la guerra, pero su apetito por nuevos territorios se vio amplificado por las pequeñas ganancias que obtuvo en 1919. Muchas personas de estos países se agitaron en busca de venganza o de un imperio. No estaban solos. El nacionalismo estaba en auge en todas partes en las décadas de 1920 y 1930.

04:08

*Un cuadro de una
pareja interracial*

En muchos lugares, fue alimentado por el racismo. El enorme número de víctimas de la Primera Guerra Mundial hizo temer por el tamaño de la población de cada país. Esto a su vez impulsó la llamada ciencia de la eugenesia en Estados Unidos, Brasil, Europa y otros lugares. La eugenesia era un intento de controlar la reproducción para aumentar la población de una nación y crear una raza "superior". Se hizo popular en el periodo de entreguerras con la esperanza de garantizar que un país ganara la siguiente guerra. La eugenesia se basaba en una ciencia falsa. Se utilizó para justificar las políticas antiinmigración, las prácticas de discriminación racial y el odio nacionalista hacia otros países.

04:45

Kim Lochner

*Una fotografía de
Hitler y el partido
nazi en Alemania*

Los problemas económicos, como la Gran Depresión que comenzó en 1929, también llevaron a la gente a buscar culpables. Los partidos políticos autoritarios y totalitarios, que prometían orden y prosperidad al precio de las libertades individuales, se aprovecharon de este sentimiento. Robaron o intimidaron para llegar al poder. Esto fue especialmente cierto en el caso de los partidos fascistas de Alemania e Italia. Una vez que estos partidos obtuvieron el poder, lo mantuvieron aplicando políticas populares de hipernacionalismo y discriminación contra las minorías y los extranjeros. Las organizaciones de cooperación mundial intentaron frenar a estos partidos autoritarios y movimientos nacionalistas. La

Fotografías de las reuniones que formaron parte de la Sociedad de Naciones

05:48

Un mapa animado muestra la ubicación de las atrocidades mencionadas

06:17

Colby Burnett

El gráfico muestra las democracias y autocracias de 1900-1944

07:36

Kim Lochner El mapa muestra la ubicación de Nuremberg, Alemania - obras de arte y fotos muestran Nuremberg antes de que fuera transformada por los nazis; una fotografía de la enorme arena nazi

más amplia de ellas fue la Sociedad de Naciones, el primer foro político internacional del mundo. Pero fracasaron, y su fracaso preparó el terreno para la Segunda Guerra Mundial, que traería consigo una serie de atrocidades que superaron todo lo anterior.

Estos horrores incluían: la matanza masiva de civiles chinos por parte del ejército japonés; la inanición y opresión deliberadas de la población soviética en Ucrania y Bielorrusia; el uso de gas por parte de Italia contra civiles etíopes; el bombardeo concentrado de ciudades españolas; y, por último, los campos de exterminio nazis en Alemania y la Europa ocupada por Alemania.

En esta unidad, nos planteamos la pregunta clave: ¿Cómo fueron posibles los horrores de la Segunda Guerra Mundial? Esta pregunta conecta la Primera y la Segunda Guerra Mundial y los años intermedios en una historia más larga. Como resultado, podemos entender la Segunda Guerra Mundial en un contexto más amplio. Podemos identificar las tendencias que condujeron a los campos de exterminio y al genocidio. Y tal vez aprender a estar atentos a ellos en el futuro.

Una forma de empezar a identificar lo que condujo a la Segunda Guerra Mundial y los terrores que creó es examinar los datos. Podemos volver a consultar este gráfico del número de democracias en todo el mundo a lo largo del tiempo. Tal vez recuerdes que analizamos estos datos en la Unidad 2, cuando vimos cómo aumentaba el número de democracias a lo largo del siglo XIX. Pero luego la cifra se estabiliza y cae drásticamente en la década de 1930. En este cuadro, la definición de democracia se basa en una medida denominada Polity IV, que define una democracia como un sistema que cuenta con instituciones en las que los individuos pueden desempeñar un papel político, votando y expresando sus preferencias. Esta definición exige que los responsables estén sometidos a cierto control por parte de tribunales, periodistas y otras instituciones. Claramente, el número de países que eran democracias según esta medida estaba disminuyendo en los años treinta, a medida que aumentaba el autoritarismo.

También podemos explorar el giro hacia el autoritarismo y el nacionalismo extremo mediante el cambio de escala. Podemos hacer zoom para explorar historias más pequeñas. Uno de los epicentros del autoritarismo fue la ciudad de Núremberg. Núremberg era una ciudad de importancia histórica situada en el centro de Alemania. A principios de la década de 1920, todavía era una ciudad de estilo principalmente medieval, formada por pequeñas y antiguas casas de madera y plazas. Pero entonces, el partido autoritario alemán, los nazis, llegó al poder. Transformaron Núremberg en una ciudad que reflejaba sus políticas. Se construyeron enormes edificios, especialmente una gran arena, para reflejar el poder del Estado. Los nazis celebraron allí actos multitudinarios para mandar y demostrar la unidad del pueblo alemán. Se rodaron películas de estos actos, destinadas a inspirar a los alemanes para que creyeran en los nazis y obedecieran.

08:38 En 1935, los dirigentes nazis se reunieron en Nuremberg para aplicar políticas. Fueron estas políticas las que, en muchos sentidos, iniciaron los horrores de la Segunda Guerra Mundial. Los nazis culparon a las minorías de Alemania de los problemas económicos del país. En particular, señalaron a la población judía. Utilizando la teoría eugenésica, definieron a los judíos por su biología, en lugar de por su religión. Aprobaron leyes que establecían que los judíos alemanes no podían ser ciudadanos de Alemania y que no podían casarse con alemanes no judíos. Estas leyes basadas en la raza fueron quizás las más amplias de Europa. Pero no eran exclusivas de Alemania.

09:19
Colby Burnett

Estas leyes formaban parte de los horrores que rodearon a la Segunda Guerra Mundial, horrores que se reflejaron en la forma cambiante del propio Núremberg. Nuremberg albergó un campo que formaba parte de un gran sistema de campos de exterminio en los que el Estado nazi asesinó a 12 millones de personas. Entre los muertos no sólo había judíos, sino también romaníes, testigos de Jehová, homosexuales, presos políticos, discapacitados y ciudadanos de Estados de Europa del Este. Este genocidio, el intento de extinguir pueblos enteros, fue uno de los principales horrores de la Segunda Guerra Mundial. Podría decirse que esta guerra fue el resultado de los conflictos no resueltos de las tres décadas que la precedieron. ¿Cómo influiría en las décadas venideras?

*Colby y Kim
conversan*

OK, sé que nuestros estudiantes no son niños.

No.

Pero estás asustando a los niños.

Y, enseñando, es como evitamos que se repitan los genocidios.

El genocidio ha vuelto a ocurrir. Y volvió a ocurrir de nuevo.

Ahora sí estás asustando a los niños.

Oh.